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 Как отметила Е.Е. Чепурных, вопросы дополнительного образования звучали практи-

чески во всех выступлениях, и то, что проблемы дополнительного образования вынесли 

на заседание правительства, вселяет надежду. Отрадно, что за последние годы увеличи-

лось число учреждений дополнительного образования детей. На местах наши коллеги 

серьёзно озабочены реальным положением дел: учреждения дополнительного образова-

ния детей должны иметь государственно-правовой статус, должны быть защищены зако-

ном. 

 Тенденция сокращения педагогов дополнительного образования и самих учреждений 

дополнительного образования существует, и мы это очень остро ощущаем на Дальнем 

Востоке. Давно не существуют центры по туризму в Сахалинской, Магаданской областях. 

Сокращены и многие учреждения в районных центрах Приморья, происходит их реорга-

низация. Кроме того, возникает вопрос о передаче детских спортивных школ в спортив-

ные ведомства, что ни в коем случае нельзя допустить. 

 Сегодня при дефиците средств из-за отсутствия финансово-правовой базы любой фи-

нансист трактует о системе дополнительного образования, как ему хочется. Финансиро-

вание педагогов дополнительного образования осуществляется по остаточному принципу. 

Ослабла материальная база, практически не финансируется образовательный процесс, 

большинство учреждений нашего региона не принимают участие во всероссийских мас-

совых мероприятиях. Всё это препятствует развитию системы дополнительного образо-

вания. 

 Нам кажется, что необходимо пересмотреть штатное расписание общеобразовательных 

учреждений, необходимо внести какие-то коррективы в пользу дополнительного образо-

вания. Нужен дифференцированный подход, сейчас на 400 учащихся и на 1500 — не бо-

лее 1,5 ставки педагога дополнительного образования, т.е. одинаково. Это неправильно. 

 Напряжённая ситуация в работе школьных музеев. За последние годы они получили 

новый импульс в своём развитии, они снова востребованы, растёт число школьных музе-

ев. Им тоже нужна надёжная правовая база. 

 Социальную незащищённость работников учреждений дополнительного образования 

все мы ощущаем. Не знаю, Елена Евгеньевна, кто готовит постановления в министерстве, 

но целое поколение руководителей кружков, педагогов дополнительного образования не 

будет пользоваться льготами при получении пенсий. Считаю это преступлением перед 

людьми, работающими с детьми, отдающими им силы и душу. Нельзя допускать такое 

бездушие к людям, которые посвятили свою жизнь воспитанию молодёжи. 

 Целое поколение юных россиян не имеет полного представления о культурных ценно-

стях нашей родины. Дальние экскурсии по городам России (бывшего СССР) стали уделом 

немногих групп. А я ещё помню, как мы у себя в Хабаровске и на своей базе в Приморье 

принимали школьников Москвы, Санкт-Петербурга, других городов страны. 

 Можно придать некий импульс развитию системы дополнительного образования, если 

наше министерство будет смелее проводить любые массовые мероприятия в регионах. 

 В декабре мы провели региональное совещание директоров станций и центров юных 

туристов и пришли к мнению, что надо срочно возрождать “Всероссийские старты”. 

 Мы организуем профессиональную переподготовку педагогов дополнительного обра-

зования у себя в регионе, можем проводить профильные смены во Всероссийском детском 

центре “Океан”. Смены в нём проходят пока не так, как хотелось бы. А если они будут 

проходить по линии Министерства образования, то от этого будет только польза. Думаю, 

к этому вопросу надо отнестись очень серьёзно — нужно определить статус региональных 



центров. Если будет помощь, то будет и движение в лучшую сторону. 

 Мы на Дальнем Востоке не стоим на месте — мы в поиске, работаем. В такое сложное 

время ввели в строй гостиничный комплекс: одноместные и двухместные номера со всеми 

удобствами для детей, чтобы мы могли принимать детей со всех регионов. Национальную 

доктрину образования мы, естественно, поддерживаем. И пользуясь случаем, приглашаем 

всех на Дальний Восток, готовы сотрудничать с любыми учреждениями дополнительного 

образования. 


